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N E S T A  E D I Ç Ã O :

UNFPA colabora na
informatização da Polícia
Nacional 

São Tomé e Príncipe prepara
transição para a economia
azul e respectivo plano
nacional de investimentos

Todos os anos no dia 1 de junho celebramos o dia internacional das
crianças com objetivo de sensibilizar para os direitos das crianças e
para a necessidade de promover uma melhoria das condições de vida,
tendo em vista o seu pleno desenvolvimento.
Sob o lema “Empoderar as nossas crianças através de uma educação
digital e incluiva”,várias intervenções, sejam educativas, informativas,
recreativas e desportivas foramlevadas a cabo ao longo do mês,
destacando a visita das crianças de escolas públicas e privadas  ao
escritório do Fundo das Nações Unidas para a Infancia,UNICEF,
Intercambios entre escolas no ambito do programa de aprendizagem
digital, debates de crianças nos meios de comunicação social
nacional,competições desportivas paralímpicas, destinada aos atletas
com necessidades específicas e a realização  de uma sessão do
parlamento infanto juvenil sob o lema violência nas escolas, com a
tomada de posse e empossamento de novos infanto deputados.

PNUD apoia o Setor Privado
em São Tomé e Príncipe

Projecto conjunto da ONU
forma jovens de Uba Budo em
fabrico de blocos para
construção



F A O  P R O M O V E  P L A N T I O  D E
Á R V O R E S  N O  C E N T R O  D A  C A P I T A L
S A N T O M E N S E
No quadro das celebrações do Dia Mundial das
Florestas, comemorado no dia 21 de março do ano em
curso, sob o lema “Florestas saudáveis   para
populações saudáveis”, o Escritório da Organização
das Nações Unidas para Alimentação e Agricultura
(FAO) em São Tomé e Príncipe, em parceria com a
Direção das Florestas e da Biodiversidade e a Câmara
Distrital de Água Grande, realizaram uma atividade de
plantio de 25 árvores de sombra entre a praça Yon
Gato e a Praça de Táxi, no centro da Capital do país.
A referida atividade visa mudar a imagem da cidade
permitindo no futuro, um maior sombreamento da
mesma, disse Argentino Pires dos Santos, Assistente ao
Representante da FAO em São Tomé e Príncipe.
O crescimento dessas árvores, será acompanhado
pelos comerciantes, vendedores ambulantes,
motoqueiros, taxistas e cambistas que usam a referida
área para as suas atividades, que se
responsabilizaram pela manutenção e conservação
das mesmas.
Para tal, foi feito um trabalho de sensibilização junto
aos mesmos, que decidiram abraçar o desafio lançado
pela Autarquia local e pela FAO.

R E I N A  C E L E B R A  O  S E U  P R I M E I R O
A N I V E R S Á R I O

A REINA - Rede de Incubadoras e Aceleradoras de
Negócios - celebrou o seu no
dia 14 de março o seu primeiro aniversário de
existência. Criada no âmbito do Projecto
Empreende Jovem, financiado pelo PNUD e
implementado pelo Ministério da Juventude e
Desporto a REINA tem como objetivo implementar o
conceito e criar uma dinâmica
empreendedora com os diversos atores, apoiar o
desenvolvimento do ecossistema
empreendedor STP e envolver parceiros.
Durante o seu primeiro ano de existência passaram
pelo espaço cerca de 455 empreendedores que
buscaram apoio para a concretização dos seus
negócios ou a materialização dos seus projectos.
Foram realizadas várias formações, eventos e
workshops destinadas a um público bem diverso que
procurava orientação dos especialistas disponíveis.
A REINA é hoje uma referência quando se fala
capacitação e apoio a criação de pequenos
negócios.



O mundo inteiro celebrou a 7 de abril, o Dia Mundial da Saúde e o 75º aniversário da fundação da Organização
Mundial da Saúde,
Este ano o tema escolhido para a celebração é “Saúde para Todos”. Trata-se de um esforço a fim de apelar a um
novo impulso para a equidade na saúde, para não deixar ninguém para trás. Um conceito em conformidade com os
princípios da OMS, que afirma que a Saúde é um dos direitos fundamentais dos seres humanos, independentemente
da raça, religião, crença política, condição económica ou social.
Em São Tomé e Príncipe, dois eventos marcaram estas celebrações, uma exposição fotográfica destacando os ganhos
de 75 anos de trabalho da OMS, e uma actividade comunitária no Mercado de Bôbô-Forro, através de prestação de
serviços de saúde gratuitos à comunidade.
O evento principal, que se realizou no Espaço Cacau, reuniu o pessoal da OMS, membros do Governo, diplomatas,
representantes do Sistema das Nações Unidas, ONG, Sociedade Civil, e vários parceiros do país que trouxeram à luz
várias memórias de realizações no domínio da saúde numa exposição fotográfica aberta ao público durante uma
semana. Três ministros incluindo o da Presidência do Conselho de Ministros e dos Assuntos Parlamentares, Gareth
Guadalupe em representação do Primeiro-ministro, dos Negócios Estrangeiros, Cooperação e Comunidades, Alberto
Pereira e a Ministra da Juventude e Desportos, Eurídice Semedo Medeiros participaram no evento. O Coordenador
Residente da ONU, os Embaixadores de Portugal, China, Brasil, entre outros, participaram igualmente na cerimónia.
Durante a celebração, a Representante interina da Organização Mundial de Saúde em São Tomé e Príncipe, Dra.
Françoise Bigirimana, disse que durante as últimas sete décadas tinham sido feitos alguns progressos no domínio da
saúde, mas acrescentou que ainda havia muito a fazer para concretizar a visão fundadora da OMS de alcançar o
mais alto nível de saúde para todos. Reflectindo sobre a situação sanitária em São Tomé e Príncipe, a Representante
da OMS felicitou o país pelos progressos alcançados com a introdução das vacinas recomendadas pela OMS. Exortou
a investimentos urgentes para manter estes ganhos.
A representante da OMS reafirmou o compromisso de sua organização em apoiar o país através de uma nova
estratégia de cooperação nacional para o período 2023 - alinhada com a Estratégia Nacional para o Sector da
Saúde e com o Quadro Cooperação para o Desenvolvimento Sustentável das Nações Unidas.
Em nome do Primeiro Ministro e do Governo, o Ministro da Presidência do Conselho de Ministros e dos Assuntos
Parlamentares, Gareth Guadalupe, registou os contributos de São Tomé e Príncipe para melhorar a qualidade de vida
da população mundial ao longo das últimas sete décadas.
"São Tomé e Príncipe também contribuiu para estes ganhos como na eliminação da poliomielite, na redução da
morbilidade e mortalidade por malária, e na incidência do VIH, na cobertura dos serviços pré-natais e na vacinação
que contribuíram para a redução da mortalidade materna e infantil".

SÃO TOMÉ E PRÍNCIPE CELEBRA O DIA
MUNDIAL DA SAÚDE APOSTADO NA
COBERTURA UNIVERSAL DE SAÚDE

O Ministro convidou a todos a reflectir
sobre as acções necessárias para enfrentar
os futuros desafios de saúde, de modo a
que o país possa avançar firmemente rumo
a Saúde para Todos, Salientou que o país
escolheu a Cobertura Universal da Saúde
como o novo paradigma da Política
Nacional de Saúde centrada no reforço
dos Cuidados de Saúde Primários como
estratégia chave para lidar com as
doenças não transmissíveis e protecção
social para a população mais vulnerável.



PNASE PARTICIPA EM CONFERÊNCIA SOBRE ALIMENTAÇÃO
ESCOLAR EM ANGOLA COM APOIO DO PAM

A Diretora Regional sentiu-se “muito encorajada” ao visitar a Feira de

Saúde em Cantagalo, porque a população aderiu “em massa aos serviços

[multidisciplinares] oferecidos”, porque “cada pessoa conta”. 

Durante a visita, Argentina Matavel Picci interagiu com utentes e esteve no

Centro de Aconselhamento sobre a VBG no comando distrital, onde os

casos de violência são registados, tratados e encaminhados para níveis

superiores e conversou com os jovens no Centro de Interação Jovem de

Ribeira Afonso. 

Durante a sua estadia, de 20 a 22 de abril, ela reuniu-se com as

autoridades dos sectores com os quais o UNFPA tem uma relação mais

direta e encontrou-se com o primeiro-ministro, Patrice Trovoada.

Ao fazer o balanço da visita, a Sra. Matavel afirmou que as perspetivas do

UNFPA no caso de São Tomé e Príncipe, a redução da gravidez entre as

adolescentes, que ainda está ligeiramente elevada. 

DIRETORA REGIONAL DO UNFPA SATISFEITA COM A
VISITA AO TERRENO

Uma delegação do Programa Nacional de Alimentação e Saúde

Escolar (PNASE) de São Tomé e Príncipe chefiada pelo seu

Coordenador, Sr. Emanuel Montóia, participou na conferência

sobre o dia africano da alimentação escolar, que decorreu em

Luanda, Angola.

O Dia Africano da Alimentação Escolar foi celebrado pelo oitavo

ano no dia 1 de Março, sob o tema: “Impulsionando os Sistemas

Locais de Aquisição de Alimentos e Cadeias de Valor Regionais no

Contexto da AfCFTA (Área de Livre Comércio do Continente

Africano) para Alimentação Escolar Baseada em Produtos Locais

Sustentável”.

Na conferência em Luanda, o PNASE partilhou a sua experiência

sobre produção local de hortícolas e proteína animal para a

melhoria nutricional das refeições escolares. O PNASE apresentou

ainda os desafios da criação e gestão dos menus das cantinas

escolares no país.

A conferência foi organizada pela representação do Programa

Alimentar Mundial das Nações Unidas (PAM) em Angola. A

participação do PNASE foi assegurada pelo PAM São Tomé e

Príncipe.

“Se engravidam cedo, não terminam a escola e não podem contribuir no mercado de emprego da mesma maneira, se
tivessem uma formação (…) Temos que mobilizar a comunidade, deve haver diálogo dentro das comunidades para se
recuperar os valores de base da sociedade santomense”, sublinhou a Diretora Regional para África Ocidental e Central.



No âmbito da parceria entre UNICEF São Tomé e

Príncipe e a Fundação filhos de São Tomé, a

representante adjunta do UNICEF, a senhora Eva Millas

fez entrega dos prémios as atletas do sexo feminino que

participaram nas provas de 42KM na maratona

internacional 100% solidária que aconteceu neste

domingo dia 25 de Junho na cidade de São Tomé.

De salientar que o objectivo desta parceria entre

UNICEF São Tomé e Principe e a Fundação Filhos de São

Tomé é melhorar a qualidade de vida das crianças

através do desporto,promovendo o desporto inclusivo

em 5 comunidades rurais de São Tomé e Príncipe.

Esta parceria que teve o seu início no ano de 2022,

permitiu a prática de desporto para cerca de mil

crianças, adolescentes e jovens de diversas

comunidades do país.

UNICEF E A FUNDAÇÃO FILHOS
DE SÃO TOMÉ PROMOVEM
DESPORTO INCLUSIVO NAS

COMUNIDADES
 

Foi realizado no dia 12 de junho de2023, na sala de

conferências do Sistema das Nações Unidas, o Atelier

de Apresentação das grandes linhas do Programa de

Apoio ao Desenvolvimento do Sector Privado em São

Tomé e Príncipe, que o PNUD propõe se levar a cabo

nos próximos 5 anos. O objetivo deste atelier foi de

partilhar com as instituições públicas e privadas as

principais linhas orientadoras do programa e recolher

subsídios que serão posteriormente incorporados na

formulação final, garantindo que o Programa responde

às necessidades do grupo-alvo. Desde 2019 o PNUD já

investiu cerca de U$D 3.8 milhões de dólares na

implementação de quatro projetos que obtiveram

resultados relevantes, tais como580 pessoas formadas

em gestão de negócios, 137 projetos financiados com

mais de 1.500.000 USD, e cerca de 300 empregos

gerados. Foram também criadas as bases para melhorar

o ambiente de negócio com a criação do Edifício para

o Centro de Arbitragem e a CCIAS e o Desenvolvimento

de um Portal de Comércio Externo, o apoio ao

Agronegócio para a exportação através da Promoção

do crescimento inclusivo e diversificação da economia:

exportação através da Promoção do crescimento

inclusivo e diversificação da economia: melhoria de

capacidades para exportação e produção e a criação

de espaços criativos abertos ao público para apoio ao

desenvolvimento e crescimento de negócios em São

Tomé e na Região Autónoma do Príncipe, REINA, Rede

de Incubadoras e Aceleradoras de Negócios.

https://www.facebook.com/unicefsaotomeeprincipe?__cft__%5b0%5d=AZXV8M8ymA2yrh8xgBF3WThfaFtjTCUs10sX5OLYQKdguiJkPPmeAK--r0bNlC_zkTkyzyYIc7QoiqR6m4-BhRWA3FJ4XLAvjmKGGjlL4Fzhx-_gCZyGyRuR5c6iBgxlrLE&__tn__=-%5dK-R


O Centro de Aperfeiçoamento Tecnológico Agropecuário
(CATAP), foi palco no dia 02 de fevereiro, do ateliê de
Apresentação da Proposta de Reforma do Ministério da
Agricultura, Desenvolvimento Rural e Pescas.
O relatório de apoio a uma proposta de reforma do MADRP,
elaborado com o apoio da FAO, segue as várias recomendações
dos workshops de Diagnóstico Participativo organizados para
apoiar o Ministério na sua vontade de tornar o setor mais
eficiente e eficaz.
Este relatório não tem a pretensão nem o poder de impor uma
reestruturação do MADRP ou um modelo de funcionamento deste
ministério. O Diagnóstico Participativo Institucional, Funcional e
Operacional do MADRP alargado a todos os agentes do referido
ministério e todos os stakeholders, analisou a estrutura
institucional, funcional e operacional do setor e fez
recomendações e propostas de melhorias para corrigir algumas
deficiências e aumentar o desempenho e qualidade dos serviços
do ministério.
Este relatório traduz estes resultados num conjunto de propostas
que podem ajudar as autoridades na tomada de decisões para
implementar as reformas que se preveem para o ministério de
forma a torná-lo mais eficiente na execução destas atividades.

APRESENTADA A PROPOSTA DE
REFORMA DO MINISTÉRIO DA
AGRICULTURA,
DESENVOLVIMENTO RURAL E
PESCAS

Dentro de cinco meses a Região
Autónoma do Príncipe irá contar com
um novo edifício para albergar os
serviços do Tribunal Regional, do
Ministério Público e Polícia Judiciária.
O lançamento da primeira pedra para
a reabilitação ampliação foi feita
pela Ministra da Justiça,
Administração Pública e Direitos
Humanos, Ilza Amado Vaz, e o
Presidente do Governo Regional, Filipe
Nascimento. A obra cofinanciada pelo
PNUD e pela Cooperação Portuguesa,
através de Instituto Camões, insere-se
no âmbito do Projecto de
Modernização do Sistema da Justiça
em São Tomé e Príncipe e tem como
objetivo facilitar o acesso de todos à
justiça em São Tomé e Príncipe. O ato
contou com a presença do Presidente
do Supremo Tribunal de Justiça,
Presidente do Governo Regional,
Ministra da Justiça, Administração
Pública e Direitos Humanos,
Procurador-Geral Adjunto da
República, Embaixador de Portugal,
Assistente do Representante do
PNUD/ Programa, e das autoridades
regionais.



PNASE E PAM REALIZAM CAMPANHA DE
SENSIBILIZAÇÃO PARA SUSTENTABILIDADE DO PNASE 
O Ministério da Educação, Cultura e Ciências (MECC)

através do Programa Nacional de Saúde e Alimentação

Escolar (PNASE), com o apoio do Programa Alimentar

Mundial das Nações Unidas (PAM) realizou em Maio uma

campanha de sensibilização às entidades governamentais,

privadas e algumas agências do sistema das Nações Unidas

para sensibilizá-las sobre a importância da alimentação

escolar e obter apoio legislativo, financeiro e de advocacia

de modo a garantir a sustentabilidade do PNASE. A

iniciativa teve a duração de sensivelmente duas semanas e

focou em apoiar o programa no cumprimento de sua missão

de complementar as necessidades nutricionais dos alunos e

formar hábitos alimentares saudáveis durante sua

permanência na escola, contribuindo para o

desenvolvimento físico e intelectual da criança. 

O primeiro bebé de 2023 nasceu às 00:07 minutos de 1

de janeiro de 2023. A segunda, cerca de nove horas

depois, na Maternidade Central, no Hospital Ayres de

Menezes.

Jayro Ramos é o quarto filho de Angelita Ramos, de 37

anos, que se manifestou muito “feliz” e considerou ter

sido “uma bênção”. A diferença de idade entre os filhos

é de cinco anos.

A mãe de quarta viagem recebeu o kit com o enxoval

entregue pelo ministro da Saúde, Célsio Junqueira,

patrocinado pelo UNFPA, o que já é tradicional.

Moanila Quintas teve a sua bebé cerca das 09:00. É a

sexta criança que trouxe ao mundo. O primeiro parto foi

com 18 anos e agora tem 37. 

O ministro da Saúde, Trabalho e Assuntos Sociais

afirmou que o propósito é melhorar cada vez mais o

atendimento aos utentes, com o envolvimento da

“equipa de profissionais da Saúde, em conjunto com as

orientações políticas e o apoio dos nossos parceiros”. 

Célsio Junqueira recordou “que há nascimentos nas

maternidades das áreas de saúde e na Região

Autónoma do Príncipe, que também receberam estes

kits para os primeiros bebés”

O parto institucionalizado é um dos Objetivos de

Desenvolvimento Sustentável. 

BEBÉS DO ANO



Uma delegação do governo da Região Autónoma do Príncipe esteve, no dia 09 de maio, no escritório do UNFPA, em São
Tomé, para continuar o diálogo iniciado no início do ano, em Santo António, com os representantes das agências das
Nações Unidas.
O presidente do governo regional manifestou um conjunto de preocupações, com destaque para a necessidade de se
“estancar o fluxo de evacuação médica” relacionada, entre outros, com a “saúde das mulheres”; assim como “levar os
cuidados primários às famílias”.
Filipe Nascimento sublinhou que uma das prioridades é “a extensão do Hospital Dr. Manuel Quaresma Dias da Graça
com capacidade cirúrgica”.

FAO E PAM CELEBRAM O DIA MUNDIAL DA
SEGURANÇA DOS ALIMENTOS

FAO E PAM CELEBRAM O DIA MUNDIAL DA
SEGURANÇA DOS ALIMENTOS

Reconhecendo a importância da Segurança do Alimento em São Tomé e Príncipe, as Nações Unidas através da FAO e
do PAM, participaram de uma entrevista radiofónica para abordar temas relacionados com a segurança do alimento
no país.
Na ocasião, Argentino Pires dos Santos, Assistente ao Representante da FAO, abordou questões relacionadas com o
apoio que a agência tem dado ao governo no sentido de fortalecê-lo a adotar padrões de segurança de alimentos ao
longo da cadeia de abastecimento alimentar no país.
 Celestino Cardoso, em representação do PAM, frisou a importância de preparar o país, investindo cada vez mais na
produção local, garantindo uma maior segurança do alimento de forma a manter o consumidor local seguro, além de
apoiar um mercado equitativo de alimentos.
A entrevista que também contou com a presença do PNASE e a ONG Helpo, enquadrou-se nas celebrações do Dia
Mundial da Segurança dos Alimentos.

Referiu ainda que há um défice de recursos humanos,
nomeadamente parteiras e pôs acento na capacitação,
“sobretudo de jovens”.Na troca de ideias com os oficiais de
programas, falou-se da pertinência de se realizar um “debate
regional sobre a saúde”; bem como a “criação de uma
plataforma digital especializada” com coordenação orientada
para a solução. 
Os especialistas da agência estão convencidos que “pode-se
fazer grandes coisas com poucos recursos e melhor
coordenação”. Entretanto, é fundamental uma “apropriação”
por parte do governo regional.



Em janeiro a Ministra da Justiça, Administração Pública e Direitos
Humanos, Ilza
Amado Vaz, presidiu a cerimónia de apresentação pública do
Sistema de Gestão Processual a ser
implementado em São Tomé e Príncipe. A introdução de um SGP
em São Tomé e Príncipe é uma das principais actividades do
Programa de Modernização do Sistema de Justiça, implementado
pelo ministério da Justiça com Financiamento do PNUD. Este
sistema em construção é parte de um pacote tecnológico que tem
como objetivos trazer maior celeridade, transparência, aproximar-
se dos cidadãos e facilitar a tramitação dos processos judiciais em
São Tomé e Príncipe. 
A implementação deste Sistema implicou desenvolver toda a
infraestrutura tecnológica - Hardware (Data Center), que se
encontra instalado no Instituto Nacional de Inovação e
Conhecimento, e que passará a ser o suporte do Sistema de
Gestão Processual. Como parte deste Pacote o PNUD também
entregou um lote de 107 computadores, 7 scanners e 100 UPS,
orçado em 300 mil dólares.
A cerimónia de abertura contou também com os discursos oficiais
do Presidente do Supremo Tribunal de Justiça, Manuel Silva Cravid,
do Procurador-geral da República, Kelve Nobre de Carvalho e da
Representante Residente do PNUD, Katarzyna Wawiernia.

O Projeto Conjunto das Nações Unidas “Promover Cadeias de Valor Alimentar Locais e Oportunidades de
Emprego Equitativas Através de Uma Indústria Agroalimentar Sustentável em São Tomé e Príncipe” capacita,
desde finais de Junho, quinze jovens da comunidade de Uba Budo, em Cantagalo, no fabrico de blocos de solo-
cimento para construção.
Após os quarenta e cinco dias de formação - orientada pelo Centro de Formação Profissional de São Tomé
e Príncipe em Budo-Budo e coordenada pela Organização Internacional do Trabalho das Nações Unidas
(OIT),  os jovens de Uba Budo certificados serão integrados nas obras de instalação da unidade de
transformação de produtos alimentares em Uba Budo. Os blocos produzidos durante a formação servirão
de matéria-prima nestas obras, sob coordenação da UN-Habitat. Os formandos estarão capacitados para
ingressar no mercado de trabalho e gerar renda própria pelo auto-emprego e empreendedorismo local, no
fabrico daquele tipo de bloco usando matéria-prima local.

PROJECTO CONJUNTO DA ONU FORMA JOVENS DE UBA
BUDO EM FABRICO DE BLOCOS PARA CONSTRUÇÃO

 

SISTEMA DE GESTÃO PROCESSUAL 



ENCONTRO DE ALTO NÍVEL
PARA DISCUTIR A

MODERNIZAÇÃO DO
SISTEMA DE JUSTIÇA

UNICEF São Tomé e Príncipe fez a
apresentação do resultados da análise de
situação das crianças em São Tomé e Príncipe –
SITAN-2022, aos deputados e deputadas da
Assembleia Nacional de São Tomé e Príncipe,
para organizações da sociedade civi l  e os
meios de comunicação social nacional.
A sessão presidida pela Eva Duarte Mil las,
Representante Adjunta do UNICEF em São Tomé
e Príncipe, teve como objectivo principal
informar aos deputad@s da AN, organizações da
sociedade civi l  e os meios de comunicação
social nacional sobre os avanços e os desafios
relativos a situação das crianças em São Tomé
e Príncipe. “Com base nas informações
recebidas, representantes dos diversos
organismos estarão em melhores condições
para tomar decisões mais informadas e
adoptarem polít icas a favor das crianças,
especialmente as mais desfavorecidas” .
Por f im, destacou os dados e as informações
inscritas no relatório como sendo fundamentais
para orientar as pol ít icas a favor das crianças,
pois é, enfatizou, «através deles que definimos
as prior idades, programas e metas al inhadas às
polít icas governamentais estabelecidas por São
Tomé e Príncipe com vista ao cumprimento da
convenção dos direitos das crianças» .  
De sal ientar que o SITAN é um diagnóstico
analít ico do nível de real ização dos direitos das
crianças e das mulheres no país e fornece
informações pert inentes.

O Palácio do Povo acolheu em março a
segunda reunião de Alto nível ,  no âmbito do
Projeto de apoio a Modernização do Sistema
de Justiça, presidida por Sua Excelência
senhor
Presidente da República, Carlos Vi la Nova. Na
reunião estiveram presentes os principais
intervenientes do sector,  nomeadamente a
Presidente da Assembleia Nacional,  o Primeiro
- ministro, Presidente do Tr ibunal
Constitucional,  Presidente do Supremo
tribunal de Justiça, Procuradoria geral da
República, Ordem dos Advogados, s indicato
dos magistrados do Ministério Público,
Presidente da Associação Sindical dos
Magistrados
Judiciais,  Presidente do Sindicato dos
Funcionários Judiciais,  Coordenador Residente
do
Sistema das Nações Unidas, Representante
Residente interino do PNUD e representantes
da
sociedade civi l .  O encontro teve como
objetivos apresentar o balanço e o ponto de
situação dos
trabalhos real izados após a primeira reunião
de alto nível sobre a modernização da Justiça
e fazer o balanço e apresentar as
perspectivas da execução do projecto que
tem vindo a ser implementado desde 2021 com
o apoio técnico e f inanceiro do PNUD.
 

https://www.facebook.com/unicefsaotomeeprincipe?__cft__%5b0%5d=AZX9BnB2LLYlfd5CtIffhCDR3yL9J8cNFldz0gowxzbNiz6f7HFrR0h0m5PzTVhX8FSlGGUZFWF_z4BB-UjfxDX4HDsOZ56hzF1B1RCXPt1igQqQfazSMG3ZJH2eGo2SZS4&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/parlamentostp?__cft__%5b0%5d=AZX9BnB2LLYlfd5CtIffhCDR3yL9J8cNFldz0gowxzbNiz6f7HFrR0h0m5PzTVhX8FSlGGUZFWF_z4BB-UjfxDX4HDsOZ56hzF1B1RCXPt1igQqQfazSMG3ZJH2eGo2SZS4&__tn__=-%5dK-R


O novo plano tem por objectivo reduzir a incidência da malária para menos de cinco casos por 1.000
habitantes na ilha de São Tomé e para zero casos na ilha do Príncipe. 
A sua validação foi presidida pelo Presidente da República, Carlos Vila Nova.
A Representante interina da Organização Mundial de Saúde, Dra. Françoise Bigirimana, reconheceu que a
anterior meta de eliminação da malária até 2025 já não era alcançável devido a uma série de factores que
facilitaram o ressurgimento do paludismo no país.
"Em São Tomé e Príncipe, embora tenha havido uma redução significativa do número de mortes, o país tem
registado um aumento considerável do número de casos nos últimos anos, passando de 1944 casos em 2019
para 4008 em 2022 (mais do dobro em 2 anos). As principais razões seriam a pandemia de COVID 19 e a
insuficiência de recursos humanos e financeiros", afirmou a Dra. Bigirimana.
O Presidente da República, Carlos Vila Nova, que presidiu à cerimónia de validação do Plano Nacional de
Eliminação da Malária 2027, disse por sua vez que chegou a hora de atingir a meta de zero casos de
malária e que vai ser preciso, investir, inovar e implementar.
O Ministro da Saúde, Celsio Junqueira, que encerrou a cerimónia apelou ao reforço das contribuições
internas e externas para a implementação do novo plano estratégico de eliminação da malária e não
esqueceu de chamar a atenção de toda a população para a necessidade de aceitar a pulverização das
casas como a utilização diária de redes mosquiteiras impregnadas, e de evitar danos ao meio ambiente.

SÃO TOMÉ E PRÍNCIPE TEM UM NOVO PLANO
ESTRATÉGICO DE LUTA CONTRA A MALÁRIA ATÉ 2027

 

Os principais objectivos são de satisfazer a crescente
procura interna, aumentar os benefícios para as
comunidades pesqueiras locais e promover uma gestão
responsável para inverter uma tendência de declínio das
capturas.
São Tomé e Príncipe é um dos doze países onde o
FISH4ACP, uma iniciativa da Organização dos Estados de
África, Caraíbas e Pacífico (OACPS) implementada pela
FAO com financiamento da União Europeia (UE) e do
Ministério Federal Alemão para a Cooperação
Económica e Desenvolvimento (BMZ), trabalha para
reforçar as cadeias de valor do pescado.

Uma estratégia de modernização da pesca pelágica
costeira em São Tomé e Príncipe, com a duração de dez
anos, foi aprovada pelos principais interessados,
marcando o início de uma revisão de um sector chave
para a segurança alimentar e nutricional, com o
objectivo de o tornar mais rentável e ambientalmente
sustentável.
O evento marca o início de uma ampla revisão de dez
anos do sector pelágico costeiro, liderada pelo
programa global de desenvolvimento da cadeia de valor
do pescado FISH4ACP em parceria com as partes
interessadas dos sectores público e privado. 

SÃO TOMÉ E PRÍNCIPE DÁ CURSO A UMA PESCA PELÁGICA
COSTEIRA MAIS PRODUTIVA E SUSTENTÁVEL



AGRICULTORES DE CAMAVO CAPACITADOS EM HIGIENE E
SEGURANÇA NO TRABALHO

O projeto Conjunto da ONU “Promover Cadeias de Valor Alimentar Locais e Oportunidades de Emprego Equitativas

Através de Uma Indústria Agroalimentar Sustentável em São Tomé e Príncipe” promoveu em Junho uma formação em

higiene e segurança no trabalho para mais de sessenta agricultores de Camavo.     

No âmbito do Projecto Conjunto, a Comunidade Agrícola de Camavo é beneficiária da construção de um depósito

para captação de água e sistemas de drenagem e irrigação, cujas obras se encontram em fase de finalização.

Concluídas as obras, os agricultores de Camavo vão poder produzir culturas alimentares que serão processadas na

futura unidade agro-industrial de Uba Budo, também parte do projeto.

Financiado pelo Fundo SDG das Nações Unidas para Pequenos Estados Insulares em Desenvolvimento, o projeto é

implementado em parceria com o Ministério da Agricultura, Desenvolvimento Rural e Pescas pelas agências das Nações

Unidas: OIT, Fundos das Nações Unidas para a População (UNFPA), Programa das Nações Unidas para Assentamentos

Humanos (UN-HABITAT) e Programa Alimentar Mundial das Nações Unidas (PAM).

O Governo de São Tomé e Príncipe com o apoio da FAO,
lançou no dia 24 de maio no CATAP, o Projecto de
Abordagem multi-sectorial para promover as boas práticas
de alimentação e nutrição nas escolas e comunidades
visando contribuir para a melhoria da segurança alimentar e
nutricional através de uma abordagem multissectorial para
promover boas práticas alimentares e nutricionais.
A nível do impacto, espera-se que a segurança alimentar e
nutricional das populações vulneráveis em São Tomé e
Príncipe, particularmente crianças menores de cinco anos,
raparigas e mulheres em idade fértil, seja melhorada
através de boas práticas de alimentação e nutrição.
O projeto está avaliado em 299 mil dólares e tem uma
duração prevista de 24 meses.



A sala de conferências do Banco Central, foi palco
no dia 27 de junho, da abertura do ateliê de
Restituição do Programa de Apoio para a Transição
da Economia Azul e o Plano Nacional de
Investimentos em São Tomé e Príncipe.
Este ateliê teve como objectivos:
Relembrar o contexto macroeconómico nacional em
relação às oportunidades favoráveis aos
investimentos e mecanismos de financiamento na
transição azul e enfatizar ainda mais a
oportunidade excecional de mobilizar fundos
temáticos azuis num contexto macroeconómico
marcado pela dificuldade de aumentar, pelos
métodos tradicionais, o peso da dívida nacional e,
desta forma, tentar resolver o desafio da
mobilização de recursos financeiros para os
sectores privados assim trazidos para a coerência
nacional;
Reportar a nível nacional e discutir com as partes
interessadas o PROPEB e o PNIEB de forma coerente
e complementar com a Estratégia de Transição da
Economia Azul, o seu quadro de orientação
institucional e as oportunidades de financiamento,
garantindo a continuação do processo de
identificação das necessidades de investimento
tangíveis e intangíveis de acordo com um processo
participativo e inclusivo baseado em indicadores de
monitorização e avaliação. 

 

U -REPORT é uma ferramenta de mensagens sociais do
UNICEF e desde o seu lançamento no dia 25 de Maio
do ano 2021 a plataforma conta já com quase 12.000
U-reporters, sendo 53% raparigas e 47% rapazes de
idades de todos os distritos de São Tomé e Príncipe. 
O evento que mereceu destaque na imprensa local com
a transmissão online a partir das plataformas digitais
contou com a presenca da Ministra da Juventude e
desportos, Euridice Medeiros, o Diretor do Instituto do
Juventude, Calisto do Nascimento, a Administradora do
programa de Adolescentes e jovens, Neusa Carvalho,
em representação do UNICEF, o representante da CST,
o presidente do conselho nacional da juventude e
jovens e estudantes de diferentes estabelecimentos de
ensino. 
Com mais de 28,3 milhões de U-Reporters, a plataforma
está activa em 92 países e cresce a um ritmo de 1 U-
Reporter a cada 4 segundos.
De salientar que U-Report São Tomé e Principe, tem
sido um instrumento poderoso de advocacia que tem
permitido a recolha de informações em tempo real para
documentar informações relevantes e fornecer
evidências sobre a juventude de São Tomé e Principe.



Os santomenses responderam ao apelo da Organização Mundial da Saúde e dos Ministérios da Saúde,
Trabalho e Assuntos Sociais, e da Juventude e do Desporto para uma caminhada inclusiva intitulada
"Somos todos saúde", no âmbito das comemorações do 75.º aniversário da OMS.
A iniciativa surgiu na linha da preocupação que se tem com relação a necessidade de todo o ser humano
realizar actividade física como forma de prevenção de algumas doenças. 
A Organização Mundial da Saúde define actividade física ou exercício físico como qualquer movimento
corporal produzido por músculos esqueléticos que exija gasto de energia. 
O exercício físico refere-se a todos os movimentos que as pessoas fazem, por exemplo, durante os tempos
livres, no trabalho ou quando se deslocam de um lugar para outro. 
Centenas de pessoas entre crianças, jovens, adultos, idosos, pessoas com deficiências, membros de
associações socio-profissionais, ONG, etc. tomaram parte na actividade e percorreram em apoteose
algumas ruas da cidade de São Tomé, cantando, dançando, exercitando, comungando um mesmo ideal de
que a saúde também se consegue com a prática de actividade.
A OMS e os dois ministérios convergiram na ideia de continuar a realizar regularmente esta caminhada.

CAMINHADA INCLUSIVA: REUNIU OS SANTOMENSES DE TODAS AS
IDADES EM PROL DA ACTIVIDADE FÍSICA COMO FORMA DE BEM-ESTAR

 
 

UNFPA COLABORA NA MELHORIA DA ASSISTÊNCIA NA MATERNIDADE UNFPA COLABORA NA MELHORIA DA ASSISTÊNCIA NA MATERNIDADE 
O Escritório do UNFPA em São Tomé e Príncipe entregou ao Ministério da Saúde, Trabalho e Assuntos Sociais um
conjunto de equipamentos e consumíveis para a Maternidade.
O foco dirigido à Maternidade Central foi justificado pela Encarregada do Escritório do UNFPA, Victória D’Alva, com o
facto de “muitos casos vão parar a esta Maternidade e para responder a uma solicitação do Ministério da Saúde feita
no ano passado”.
Por sua vez, o ministro da Saúde, desafiou os gestores do setor a “trabalharem no desenvolvimento de um sistema de
comunicação em rede, para reduzir o número de casos menos urgentes que são transferidos para a capital, diminuindo
assim a superlotação da maternidade do Hospital Ayres de Menezes”.
“Não podemos viver eternamente das ajudas externas. É preciso trabalhar na sustentabilidade, para que nós próprios
consigamos, pelo menos, a repor os consumíveis. Temos que começar a adquirir capacidade para começar a andar com
os nossos próprios meios,”
sublinhou Celso Junqueira, no ato
que teve lugar a 09 de fevereiro. O
investimento ronda os 80 mil
dólares.
A finalidade é acabar com as
mortes maternas evitáveis que é
um dos resultados transformadores
da organização.



Desde abril de 2023, 6.700 crianças em idade escolar
dos distritos de Lembá, Cantagalo e Lobata têm se
alimentado de refeições mais diversificadas e
nutritivas, provenientes de pequenos produtores locais,
graças à contribuição do Governo do Brasil de
100.000 dólares para o Programa Alimentar Mundial
(PAM) das Nações Unidas fornecer refeições com
base em alimentos orgânicos produzidos localmente.
“Esta assistência oferece alimentação de qualidade e
nutritiva para as crianças, no momento em que elas
mais precisam. Também incentiva a produção local,
pois todos os produtos são de agricultores locais e
orgânicos, sem o uso de fertilizantes químicos e
artificiais”, disse Pedro Luiz Dalcero, Embaixador do
Brasil em São Tomé e Príncipe.

LANCAMENTO NACIONAL DO RELATORIO SOBRE A SITUAÇÃO
MUNDIAL DA INFÂNCIA 2022

 O Governo de São Tomé e Príncipe , na voz do Sr. Patrice Trovoada, Primeiro-Ministro e Chefe do Governo,
comprometeu-se  continuar a envidar esforços para garantir que todas as crianças do país sejam vacinadas. O chefe do
executivo santomense fez estas declarações quando usava de palavra no encerramento da cerimónia de lançamento
nacional do relatório sobre a situação mundial da Infância do UNICEF São Tomé e Príncipe na sala de conferências do
Conselho de Ministros no dia 10 de Maio.
O evento, no qual estiveram presentes integrantes do XVIIIº governo de São Tomé e Príncipe, a Representante adjunta do
UNICEF São Tomé e Príncipe a senhora EVA Millas, a representante do Organização Mundial da Saúde - OMS São Tomé
e Príncipe Françoise Birigimana e a Dra Solange Barros, diretora do programa alargado de vacinação, mereceu destaque
na imprensa local com a transmissão via zoom pela RSTP.
Ao fazer uso de palavra, Eva Millas, Representante Adjunta do UNICEF destacou a importância do relatório publicado por
UNICEF desde 1980, referindo igualmente que este documento de advocacia na sua edição de 2023 fornece evidências
sobre o estado atual da imunização, ganhos e principais desafios e oportunidades.
Todos os participantes foram unânimes em concordar que o evento foi uma grande oportunidade para São Tomé e
Príncipe conhecer melhor o seu estado actual da vacinação. E conforme reconheceu a responsável do PAV na sua
intervenção, o país fez considerável progressos, mas esforços deverão continuar a ser feitos, nomeadamente no reforço
da saúde primária e dos quadros de saúde para aumentar a eficiência das despesas de saúde e vacinação.

https://www.facebook.com/governostp?__cft__%5b0%5d=AZXGyrixtNa2hnaZ2bMrcVXeaHl22ny2YS7HwXk03YGuGAO5SKXMcLGKUw9PRP_cslrhXIyFk9lL12B2Bio4iH7T1accwoah5FP6O1W7QNkasSo6oooIfwuAsrLGrUsPleU&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/unicefsaotomeeprincipe?__cft__%5b0%5d=AZXGyrixtNa2hnaZ2bMrcVXeaHl22ny2YS7HwXk03YGuGAO5SKXMcLGKUw9PRP_cslrhXIyFk9lL12B2Bio4iH7T1accwoah5FP6O1W7QNkasSo6oooIfwuAsrLGrUsPleU&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/unicefsaotomeeprincipe?__cft__%5b0%5d=AZXGyrixtNa2hnaZ2bMrcVXeaHl22ny2YS7HwXk03YGuGAO5SKXMcLGKUw9PRP_cslrhXIyFk9lL12B2Bio4iH7T1accwoah5FP6O1W7QNkasSo6oooIfwuAsrLGrUsPleU&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/profile.php?id=100066650793144&__cft__%5b0%5d=AZXGyrixtNa2hnaZ2bMrcVXeaHl22ny2YS7HwXk03YGuGAO5SKXMcLGKUw9PRP_cslrhXIyFk9lL12B2Bio4iH7T1accwoah5FP6O1W7QNkasSo6oooIfwuAsrLGrUsPleU&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/radiosomostodosprimos?__cft__%5b0%5d=AZXGyrixtNa2hnaZ2bMrcVXeaHl22ny2YS7HwXk03YGuGAO5SKXMcLGKUw9PRP_cslrhXIyFk9lL12B2Bio4iH7T1accwoah5FP6O1W7QNkasSo6oooIfwuAsrLGrUsPleU&__tn__=-%5dK-R


ENTREGA DE CERTIFICADOS DA PÓS-GRADUAÇÃO EM
FINANÇAS PÚBLICAS
Quatorze técnicos 14 técnicos de instituições de controlo das

Finanças públicas, nomeadamente, Ministério do Planeamento,

finanças e Economia Azul, do Tribunal de Contas e Assembleia

Nacional recebem os seus certificados pela conclusão da Pós-

graduação em Finanças Públicas. Esta ação de formação

enquadra-se nas actividades do projecto Pro-Palop – TL, financiado

pela União Europeia (EU) e administrado pelo Programa das Nações

Unidas para o Desenvolvimento e pelo Instituto Universitário de

Lisboa e o Tribunal de contas de Portugal tem vindo a apostar na

continua formação dos quadros superiores das instituições com as

quais trabalhamos.

Desde 2016 até a presente data, este programa inovador de Pós-

Graduação já formou 422 profissionais, fazedores de políticas

públicas e decisores políticos nos sistemas de gestão das finanças

públicas nos PALOP e Timor-Leste.

Após a cerimónia de entrega dos certificados o PNUD, representado

pelo Assistente do Representante para Programa, Aderito Santana,

participou da mesa-redonda onde se discutiu o “Impacto da pós-

graduação e deste tipo de capacitação nas pessoas, nas

instituições e nos sistemas de gestão das finanças públicas”.

No último trimestre do ano letivo

2022/23, professores de Educação

para a Saúde, Educação Ambiental,

Ciências Naturais, Formação Cívica,

Integração Social e Biologia de

alunos do terceiro ciclo do Ensino

Básico e do Ensino Secundário

começaram a ministrar conteúdos

relacionados com a Educação

Abrangente em Matéria de

Sexualidade (EAS). Entre eles, os

diferentes tipos de relações; leis e

valores; atitudes, habilidades,

situações ligadas à sexualidade;

cultura, sociedade, direitos humanos,

desenvolvimento humano e saúde

sexual e reprodutiva.

Pretende-se alcançar cerca de 30

mil alunos de trinta e quatro escolas

e 60 mil jovens fora da escola a nível

nacional. 

Estão igualmente a ser constituídos

Clubes de Raparigas e Rapazes, que

vão funcionar como Centros de

Aconselhamento. A monitorização

das sessões será feita por pessoas

capacitadas disponíveis e de muita

responsabilidade.

Mais de duzentos quadros da

Educação, entre professores,

supervisores e técnicos já foram

formados. O foco foi colocado no

“Empoderamento de Raparigas,

através da Aquisição de

Competências para a Vida e de um

Ambiente Escolar Seguro”. 

O Ministério de Educação, o Banco

Mundial e o UNFPA são os parceiros

do Projeto de Empoderamento de

Raparigas e Educação de Qualidade

para Todos (PEREQT).

MILHARES DE JOVENS VÃO BENEFICIAR DE CONHECIMENTOS SOBRE EAS

 



FAO, UE E O GOVERNO, ASSINAM CONVENÇÃO DA
CONTRIBUIÇÃO DO PROJETO DO RECENSEAMENTO GERAL DA
AGRICULTURA EM SÃO TOMÉ E PRÍNCIPE
Decorreu no dia 26 de Janeiro na sala de conferências do Hotel

Praia, na capital santomense, a assinatura da Convenção da

Contribuição do Projeto do Recenseamento Geral da Agricultura em

São Tomé e Príncipe.

A convenção foi assinada entre a FAO, a União Europeia e o

Governo santomense, representados pelo Assistente ao

Representante da FAO no país, Argentino Pires dos Santos, pela

Embaixadora da União Europeia junto ao Governo santomense,

Rosário Bento Pais e pelo Ministro dos Negócios Estrangeiros,

Cooperação e Comunidades, Alberto Pereira, respetivamente.

A FAO além de cofinanciar o projeto, vai garantir a assistência

técnica.

O RGA terá como objetivo global, colocar a disposição do governo

e dos intervenientes do setor rural, dados fiáveis pertinentes e

suficientemente desagregado segundo o género, a fim de satisfazer

as necessidades de planeamento, seguimento/avaliação de

iniciativas para o desenvolvimento do setor rural.

 O projeto está avaliado em cerca de um milhão de euros, e tem a

duração prevista para 30 meses.

O UNFPA entregou, no dia 26 de junho, à Polícia Nacional (PN) alguns televisores como parte do pacote para apoiar o projeto

de informatização e modernização na perspetiva da criação de um Centro de Comando e Controlo, que inclui o Sistema Zulu. 

O lançamento está previsto para a primeira quinzena de agosto. Numa primeira fase, vai cobrir o distrito da Água Grande. E

paulatinamente será alargado a todo o país.

O comandante-geral agradeceu ao UNFPA pelo “laço umbilical” existente de um tempo a esta parte entre as duas

instituições, que tem contribuído para a materialização dos projetos da Polícia Nacional, em particular, e a nível nacional, no

geral. 

Adulcino Daniel destacou que a instituição que dirige tem “metas a atingir no quadro do seu Plano Estratégico e o UNFPA tem

“contribuído muito” para a sua concretização.

UNFPA COLABORA NA INFORMATIZAÇÃO DA 
POLÍCIA NACIONAL 

 

 

A Encarregada do Escritório destacou que “esta parceria
traduz-se em duas vertentes. Uma, é a proximidade que a
Polícia Nacional tem com a população para fazer o
aconselhamento e a outra, a produção de dados”
relacionados com a Violência baseada no Género.
UNFPA vai ainda colaborar com uma dezena de
computadores.



 
 

O donativo inscreve-se no quadro dos apoios da
Organização Mundial da Saúde ao sistema de saúde, e
visa pôr f im a escassez de oxigénio medical nos
hospitais de São Tomé e do Príncipe.
Ainda no âmbito deste projecto de assistência a OMS
assegurou fez vir  à São Tomé um engenheiro biomédico
que durante dois mês pôde dar assistência técnica e
proceder a inspecção e aval iação do sistema de
produção de oxigénio, manutenção e reparação da
central de oxigénio do Hospital Ayres de Menezes e da
Região Autónoma do Príncipe.
As formações que t iveram lugar em São Tomé e no
Príncipe cingiram sobre o funcionamento e a
manutenção dos esteri l izadores com sessões práticas,
reparação do bisturi  elétr ico, manutenção dos
acessórios da central de oxigénio e sobre a gestão da
segurança dos disposit ivos médicos.
O processo de aquisição das centrais de oxigénio já foi
concluído e brevemente elas estarão no país.  De
acordo com a proposta de trabalho estas novas
centrais vão melhorar consideravelmente a qualidade
de serviço nesses dois hospitais uma vez que o projecto
tem como principal objectivo melhorar a qualidade e o
fornecimento de oxigénio. Estão previstas obras de
melhorias de instalações que deverão passar pela
construção de novas instalações assim como de redes
de fornecimento de oxigénio nessas unidades
hospitalares.

https://www.facebook.com/ONUSTP/

@ONU_STP

rcs-rco-stp@un.org

www.saotomeeprincipe.un.org


